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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

Столько книг, по данным 
Фонда общественного 
мнения, «прочитали» 
44% россиян

0
Малый бизнес 
умирает

В Кировской области самый 
высокий в ПФО тариф 
на вывоз мусора
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К 75-летию со дня снятия 
блокады Ленинграда

Рекордные 
долги

В Государственную думу груп-
пой депутатов от «Справедливой 
России» подготовлен ряд попра-
вок в Закон «Об образовании». В 
первую очередь они направлены 
на улучшение финансового по-
ложения учителей, в том числе 
сельских. В частности, депутаты 
предлагают наделить преподава-
телей правом на получение еди-
новременной выплаты – 200 ты-
сяч рублей – при поступлении на 
работу в сельскую школу, правом 
на досрочное назначение пенсии, 
льготами при устройстве детей в 
детский сад и возможностью вне-
очередного получения жилья для 
учителей, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий.

По данным исследования журнала о бизнесе Inc, Кировская область стала лидером по темпам выми-
рания малого и среднего бизнеса. За 2018 год малых и средних предприятий в нашем регионе стало 
меньше на 1015 – это худший показатель в России. В лидерах по сокращению малого и среднего 
бизнеса также находятся Костромская область (-825) и Республика Коми (-529).

– Законопроект достаточно 
объемный. В нем более 20 попра-
вок. Одна из важнейших направ-
лена на исполнение «майского 
указа» президента о повышении 
зарплаты учителей, который реа-
лизуется не в полной мере и зача-
стую искажается на местах. Что-
бы избежать увеличения зарплат 
одних учителей за счет сокра-
щения других или увеличения 
нагрузки, мы предлагаем в бли-
жайший год приравнять норма-
тив, рассчитанный на одну став-
ку педагогического работника, к 
средней зарплате по региону. В 
Кировской области ее размер на 

Сельским учителям поднимут 
зарплаты?

И себе 
как судьям

Генпрокурор России Юрий Чайка обратился в Правительство РФ с просьбой приравнять зарплаты 
прокуроров к судейским. Сегодняшний уровень оплаты прокурорского труда Чайка считает слишком 
низким. Если инициатива получит поддержку, зарплата сотрудников прокуратуры увеличится в сред-
нем с 80 тыс. до 170 тыс. рублей. По подсчетам издания «Известия», нагрузка на бюджет в итоге вырас-
тет на 4 млрд. рублей.

В 2018 году рост долговой нагрузки россиян оказался рекордным за пять лет. Долги населения перед 
финансовыми организациями увеличились на 22,8% и составляют почти 15 триллионов рублей. Такие 
данные приводит Центральный банк. По оценкам экспертов, высокая долговая нагрузка грозит россия-
нам банкротством и затягиванием поясов, а государству – замедлением экономического роста. 

стр. 4 – 6

стр. 7

Как бесплатно оформить 
подписку на нашу газету на весь 
2019 год

Законопроект о поддержке преподавателей 
обсудят на февральском заседании 
Законодательного собрания

сегодняшний день чуть более 27 
тысяч рублей, – рассказал депу-
тат Государственной думы Вадим 
Белоусов. 

В этом случае, как значится в 
законопроекте, зарплата школь-
ных учителей сравняется со 
средней зарплатой по региону, 
преподавателей профучилищ 
– составит 125% от нее, вузов – 
сначала 150%, а с 2020 года вдвое 
превысит среднерегиональную. 
Мероприятия планируют осу-
ществлять на условиях софинан-
сирования из федерального бюд-
жета. 

Окончание на стр. 2.
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Сельским учителям поднимут заплаты?
Кроме того, парламента-

рии собираются простиму-
лировать молодых учителей 
работать по специальности. 
Для этого предлагается вы-
плачивать им единовремен-
но пять окладов при посту-
плении на работу в школу 
сразу после окончания вуза, 
а также назначить надбав-
ку в размере 25% от оклада 
в течение трех первых лет 
работы. 25% к окладу пред-
лагается доплачивать и пре-
подавателям, уезжающим 
работать в сельские школы, 
а учителям сельских мало-
комплектных школ при на-
грузке 75% от нормативной 
учебной нагрузки – выпла-
чивать полный оклад. Над-
бавку в размере 5000 рублей 
планируется предусмотреть 

Окончание. Начало на стр. 1

Контейнеры в Искожевском переулке в городе Кирове.

Александр Овчинников – 
почётный гражданин 
Кикнурского района

Повезут ли в Кировскую область мусор 
из других регионов?

для преподавателей вузов, 
имеющих кандидатскую 
степень, и 10 тысяч рублей 
– докторам наук. Кроме 
этого, за учителями пред-
лагается закрепить право 
на получение служебного 
компьютера, компенсацию 
в размере 50% на сана-
торно-курортное лечение 
один раз в пять лет и 50%-
ную скидку на посещение 
музеев. 

Отметим, что сейчас за-
конопроект находится в 
стадии рассмотрения. Свои 
отклики на данное пред-
ложение в Госдуму могут 
направить регионы. Не 
останется в стороне и Ки-
ровская область. В феврале 
инициативу федеральных 
коллег рассмотрят регио-
нальные депутаты. 

В Законодательное собрание 
группой депутатов от «Справед-
ливой России» внесен законопро-
ект, предусматривающий запрет 
на захоронение в регионе мусора 
из соседних областей и республик. 
Отметим, в конце прошлого года 
в кировских СМИ активно обсу-
ждалась возможность ввоза му-
сора из Республики Коми. Реги-
ональные власти информацию не 
подтвердили, но и не опроверг-
ли. Между тем, по сообщениям 
республиканских СМИ, власти 
Коми все-таки планируют дого-
вориться с Кировской областью, 
присмотрели они уже и полигон 
в Мурашах. На переговоры даже 
готов выехать глава министерства 
природных ресурсов Коми Роман 
Полшведкин и будет настаивать 

на сохранении «исторически сло-
жившейся» логистики. 

И хотя согласно Территориаль-
ной схеме обращения с отходами на 
территории Кировской области, в 
2017 и 2018 годах в регион не заво-
зились отходы из других регионов и 
вроде бы это не планируется в бли-
жайшие годы, ситуация, считают 
кировские справороссы, может из-
мениться в любой момент. 

– Есть расчеты, приведенные в 
Территориальной схеме обращения 
с отходами. В ней вплоть до 2028 
года объем отходов, поступивших 
в Кировскую область из других ре-
гионов, равен нулю. Вроде бы все 
хорошо. Но, как следует из текста 
самой терсхемы, ввоз и размещение 

в регионе отходов из других субъ-
ектов допустимы, а ее положения 
могут быть изменены при заключе-
нии межрегиональных соглашений. 
Так что планы по нулевым сборам 
мусора из соседних регионов мо-
гут оказаться весьма зыбкими. По-
этому считаем важным закрепить 
запрет на размещение в Кировской 
области мусора из других регионов 
законодательно. В этом случае мы 
хотя бы сможем этот момент кон-
тролировать. Сейчас изменения в 
терсхему исполнительная власть 
может вносить без участия депутат-
ского корпуса, – прокомментировал 
инициативу руководитель фракции 
«Справедливая Россия» в област-
ном Заксобрании Федор Сураев. 

Отметим, что подобные инициа-
тивы уже были внесены в Ярослав-
ской и Архангельской областях, в 
которые, несмотря на активный про-
тест граждан, собираются свозить 
мусор из Москвы и Московской 
области. Пока жители этих городов 
готовились к всероссийской акции 
экологического протеста 3 февра-
ля, прокуратура Архангельской об-
ласти посчитала, что запрет ввоза 
мусора нарушает гарантированное 
Конституцией единство экономи-
ческого пространства и свободу пе-
ремещения товаров на территории 
России. По их словам, такие огра-
ничения могут вводиться только на 
федеральном уровне. Что скажет 
на предложение справедливорос-
сов кировская прокуратура и какую 
позицию примут другие депутаты, 
может стать известно уже в этом ме-
сяце. 

Александр Овчинников, бывший 
директор Кикнурской детско-юно-
шеской спортивной школы, удосто-
ен звания «Почётный гражданин 
Кикнурского района». Такое реше-
ние приняли депутаты районной 
думы. Удостоверение ему вручил 
глава района Сергей Галкин. Он 
тепло поздравил Александра Ана-
тольевича, поблагодарил за много-
летний труд на благо Кикнурского 
района и пожелал оставаться таким 
же энергичным.

– Я думаю, Александр Анатолье-
вич не станет стоять в стороне от об-
щественных дел, а как депутат рай-
онной думы будет всегда принимать 
те решения, которые полезны зем-
лякам, – отметил Сергей Юрьевич.

В ответном слове Александр Ов-
чинников поблагодарил коллег за 
доверие и высокую оценку своего 
труда.

Отметим, что Александр Ов-
чинников – двенадцатый в списке 
почётных граждан Кикнурского 
района. На это звание он был вы-
двинут местным отделением партии 
«Справедливая Россия», членом ко-
торой является.

Депутаты Заксобрания против захоронения в 
регионе отходов из соседних областей и республик
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Несломленный

Голод – главное 
воспоминание

Наш разговор больше напоминает моно-
лог. Андрей Егорович рассказывает, я – слу-
шаю. О событиях 75-летней давности он рас-
сказывает немного сухо, даже отстраненно, 
будто это было не с ним. Он вспоминает, и 
это даётся иногда с трудом. Иногда что-то за-
бывается, что-то уже не так ясно, не так чет-
ко всплывает в памяти, но одно самое глав-
ное воспоминание – практически в каждом 
предложении, в маленькой зарисовке – го-
лод. И если в начале войны Егоров упрекнул 
мать за то, что та принесла домой подобран-
ные на дороге сухари, то сейчас, вспоминая 
это, он слегка улыбается: «С каким удоволь-
ствием мы их потом съели».

«Я помню первый день 
войны»

Медицина пришла в жизнь Андрея Его-
рова более 85 лет назад, когда 16-летним 
мальчишкой он поступил в Третий Ленин-
градский медицинский техникум. Сегодня 
ему 101 год, почти 70 из которых он посвя-
тил служению людям.

День, когда началась война, Андрей Его-
ров помнит особенно четко. 22 июня 1941 
года застал его, 23-летнего студента второго 
курса Второго мединститута, на торфяни-
ке, – в то время Егоров заведовал сезонным 
фельдшерским пунктом № 15 на торфопред-
приятии «Ириновское» близ Ленинграда, – 
во время подготовки к итоговым экзаменам.

– 22 июня 1941 года я отработал до обеда 
и пошел загорать. Читаю конспекты и смо-
трю – летают самолеты, отстреливаются. 
Когда пришел в медпункт, узнал, что нача-
лась война, – рассказывает Андрей Егоро-
вич.

С финской границы началась эвакуа-
ция, Егоров вместе со всеми уехал в город. 
До начала блокады оставалось меньше трёх 
месяцев. Понимая скорую потребность в во-
енных медиках, ни Егорова, ни его сокурс-
ников на фронт добровольцами не взяли. 
Вместо этого заставили досрочно сдать эк-
замены и досрочно, по ускоренной програм-
ме, приступить к учебе на третьем курсе.

– Один день – занятия, один день – при-
влекали к оборонным работам, рыть окопы, 
укрепления строить, – продолжает Егоров.

Между учебой и строительством оборон-
ных укреплений Андрей Егоров успевал и 
работать: помогать ему было некому. Отец 
умер за несколько лет до начала войны, чет-
веро старших братьев ушли на фронт, сестра 
Анна с детьми оставалась в родной деревне 
Егоровых – Келози, которую в первые дни 
войны заняли немцы. Мать же, Прасковья 
Михайловна, взяв с собой корову, пошла 
с ней в Ленинград – к сыну. Правда, мяса, 
оставшегося от продажи коровы, хватило 
ненадолго. Вырученных денег – тоже.

К 75-летию снятия блокады Ленинграда

Он пережил две войны – Финскую и Великую Отечественную. 
Осматривал больных и раненых, менял повязки, разносил лекар-
ства – был и за врача, и за санитара, только чтоб больным стало 
легче. Иногда не спал сутками: работа в больнице сменялась уче-
бой, рытьем окопов и строительством оборонительных сооруже-
ний на подходах к Ленинграду.
Герой нашего материала – заслуженный врач РСФСР, кавалер бо-
евой медали «За оборону Ленинграда», почётный гражданин Унин-
ского района Андрей Егорович Егоров

Ни света, ни тепла
Из-за частых авианалетов в комнате об-

щежития, где поселились Егоров с матерью, 
практически в самом начале войны выбило 
стекла. Оконные проемы забили фанерой. 
Дневной свет в комнату больше не попадал. 
Но эта небольшая комната в холодные дни 
первой военной зимы была едва ли не един-
ственной во всем общежитии, где можно 
было хоть немного согреться.

– У нас было печное отопление, были 
специальные печи, приспособленные для 
каменного угля, встроенные в стены. Не-
множко было угля, мы подтапливали. А 
потом, сколько было мебели в этом обще-
житии, мы все сжигали, тепла не было от 
этого, но это спасло нас, – говорит Егоров.

Этот каменный уголь, как потом рас-
скажет Андрей Егорович, они с товарищем 
раздобыли во дворе старой, полуразру-
шенной бомбежками школы. Сколько мог-
ли, собрали разбухшими от голода пальца-
ми и принесли домой.

«Я – ленинградец»
Егоров работал практически с первого 

дня учебы. Не перестал и с началом вой-
ны. На вопрос, почему не покинул город 

– Были бомбежки. Как только налет, 
так сразу идут гудки, чтоб народ прятался. 
Вначале мы шли в укрытие, а потом не ста-
ли обращать на это даже внимание, потому 
что начался голод. Стало все равно – ум-
решь так умрешь, – рассказывает Егоров. 
– Мы себя называли доходягами. И про-
должали работать.

С наступлением зимы 1941 года Егоров 
был направлен в крупнейший в Ленингра-
де хирургический госпиталь, развернутый 
в Аничковом дворце. Примерно в это же 
время в городе произошло последнее, самое 
серьезное снижение нормы хлеба. Рабочим 
выдавалось по 250 граммов, всем осталь-
ным – 125. Для оголодавшего и обессилев-
шего, замученного болезнями и холодом 
города это стало критическим – только за 
декабрь 1941 года погибли около 50 тысяч 
человек. Истощенные, но ещё живые, ле-
нинградцы поступали в госпиталь. Туда же 
несли раненных во время бомбежек мир-
ных жителей и защитников города.

– По 50 человек в палате лежали. Ото-
пления никакого уже не было. Ленинград-
цы со своими одеялами приходили, матра-
сами укрывались. Освещали лучинами. 
Окна были затемнены, потому что само-

леты немецкие скидывали бомбы туда, где 
свет, – вспоминает Егоров.

Пока идут раненые – 
работали

5 марта 1942 года Егорова в составе про-
тивоэпидемического отряда командируют 
в Кобону. Здесь, начавшись от западного 
берега, заканчивалась 30-километровая 
легендарная Дорога жизни. До марта 1943 
года это была единственная магистраль, 
связывавшая во время Великой Отече-
ственной войны осажденный Ленинград с 
«большой землей». Зимой она проклады-
валась по льду, летом сообщение осущест-
вляли суда и баржи.

– В Кобоне на пристани было несколь-
ко деревянных домов, и там мы: врачи, 
санитары, красноармейцы – жили, спали, 
как сельди в бочке, лишь бы в здании пере-
ночевать, – рассказывает Андрей Егоров.

Задачей откомандированного вместе с 
ним отряда было не допустить распростра-
нения «в Россию» – как в то время называ-
ли территорию страны, оставшуюся за пре-
делами окружения, жители осажденного 
города – сыпного тифа. Эвакуирующихся 
на «большую землю» ленинградцев в Кобо-
не осматривали врачи, осторожно кормили. 
Больных – отправляли в карантин, здоро-
вых, после нескольких дней, – в тыл.

– Народ привозили из Ленинграда, мы 
их сразу кормили. У нас был начальный 
этап, чтобы не успели умереть. Но есть им 
было много нельзя, потому что если с го-
лода крепко поесть, то будет острое расши-
рение желудка и человек погибает. Этого 
не допускали мы, медицинские работники.

Пока позволял лед на Ладоге, истощен-
ных ленинградцев старались вывезти как 
можно больше. В Кобоне принимали всех.

– Пока идут раненые, обстрелянные, 
столько и надо работать. Иногда несколько 
дней подряд без всякого отдыха и сна. Ни 
света, ни тепла не было, – вспоминает Его-
ров.

17 апреля 1942 года Егоров одним из 
последних по уже тающему льду Ладоги 
вернулся обратно в Ленинград. В Кобоне 
он пробыл 1,5 месяца, вместе с коллегами 
работая противоэпидемическим щитом 
между Ленинградом и Россией.

Мать из командировки в Кобону сына 
не дождалась...  

Из Ленинграда фельдшер Андрей Его-
ров, так и не окончивший третий курс Вто-
рого Ленинградского медицинского ин-
ститута, был эвакуирован в Казань осенью 
1942 года. К этому времени и без того худо-
щавый Егоров весил всего 48 килограммов.

В тылу
В Казани у Егорова началась другая 

жизнь. Несколько месяцев ушло на вос-
становление. После – поступил на третий 
курс Казанского медицинского института 
на специальность «Лечебное дело», парал-
лельно работал. В 1946 году по распреде-
лению был направлен в Унинскую район-
ную больницу, где работал до 92 лет.

– Мне тогда надоело быть безработным, 
наверное, целую неделю. Я и поехал, – 
вспоминает Егоров.

Врачей не хватало, приходилось, кроме 
основных специальностей терапевта и не-
вропатолога, работать и фтизиатром, пе-
диатром, дерматовенерологом, ассистиро-
вать на операциях и даже принимать роды. 
«Мастер на все руки», – говорит про себя 
Андрей Егорович и улыбается.

Из Уней в возрасте 35 лет он был при-
зван в армию, туда же вернулся после 
службы, да так и остался…  

Ксения КАЗАКОВА.

Андрей Егорович Егоров. Заслуженный врач РСФСР. Кавалер медали «За обо-
рону Ленинграда». Почетный гражданин Унинского района. «Отличник здра-
воохранения». «Отличник санитарной обороны СССР». Отмечен почетными 
знаками: Центрального комитета Российского Красного Креста, «За заслуги 
перед Кировской областью», «За заслуги перед Унинским районом».
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сразу после начала фашистского насту-
пления, ответил, почти не раздумывая: 
«У нас многие студенты сразу эвакуиро-
вались, как началась война. А я не стал. 
Потому что у меня там родина, я – ле-
нинградец». Вот это почти героическое: 
«Я – ленинградец» – объясняло или даже 
оправдывало многое: и работу сутками, и 
промерзшие пальцы рук, которыми было 
почти невозможно раздавать лекарства 
больным, и отекшие от голода ноги, ко-
торые едва удавалось передвигать, но все 
равно идти с утра на работу, чтобы спа-
сать, и «потерянные» от голода 23 из до-
военных 71 килограммов.

Но все это придёт постепенно, а в нача-
ле войны Егоров работал фельдшером в 
Обуховской больнице.
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Город мусорной славы

Что изменит 
реформа?

О том, что мусорная ре-
форма назрела, в России го-
ворили давно. Но по разным 
причинам ее введение от-
кладывалось, а сроки – пере-
носились дважды. С тем, что 
решать проблему мусора в 
России нужно, думаем, со-
гласятся многие. По данным 
ресурса «Интерактивная 
карта свалок», в Кировской 
области зафиксировано 
708 несанкционированных 
свалок. И это только те, о 
которых известно. Сколько 
всего в регионе мест, куда 
люди незаметно, вдали от 
глаз других свозят и вы-
брасывают мусор, не знает 
никто. На отходы теперь 
можно натолкнуться везде 
– гуляя по парку, собирая 
в лесу грибы или ягоды, по 
пути к озеру или на реку, да 
просто вдоль дорог или на 
окраине населенных пун-
ктов, на выезде из дачных 
товариществ. Отсутствие 
культуры обращения с от-
ходами и ответственно-
сти за экологию привело к 
тому, что сегодня мы бук-
вально утопаем в мусоре. 
Да, ситуация в деревнях 
иногда обстоит иначе: бу-
мажный мусор там сжига-
ют в печи, органический 
– очистки, скорлупу яиц, 
испорченные продукты – 
отправляют в компостные 
ямы или на корм скоту, но 
что происходит с пласти-
ковой упаковкой, в кото-
рую сегодня упаковывают 
практически все продук-
ты? С изделиями из метал-
ла, со старым инструмен-
том, гвоздями, шифером, 
предметами бытовой утва-
ри? Как быть, в конце кон-
цов, с пакетами?

К слову, с пакетами исто-
рия отдельная. В конце 
2018 года некоторые круп-

В начале февраля в Кирове и других городах страны прошла Все-
российская акция экологического протеста. Митинги были согла-
сованы в 44 городах. Люди просили остановить введение «мусор-
ной» реформы, главным результатом которой пока стало лишь 
утверждение соответствующего тарифа для населения. И если в 
Архангельске на акцию протеста вышли свыше двух тысяч чело-
век – она стала самой многочисленной в России, то в Кирове – не 
более 150 человек. Почему люди не готовы отстаивать свои права 
и способна ли изменить подход к обращению с отходами мусорная 
реформа – читайте в материале

ные торговые сети отка-
зались от выдачи своим 
покупателям бесплатных 
пакетов для продуктов, 
чтобы привить культуру 
использования многора-
зовых тканевых сумок. В 
организации Greenpeace 
посчитали, что только две 
торговые сети – «Азбука 
вкуса» и «ВкусВилл» – 
каждые полгода отправля-
ют на свалку более шести 
миллионов пакетов, а это 
почти 70 тонн пластика, ко-
торый попадает в природу. 
Никто даже точно не знает, 
сколько разлагаются такие 
пакеты. Эксперты приво-
дят лишь вероятные циф-
ры – от 700 до 1000 лет.

По данным статистики, 
в России накоплено около 
40 миллиардов тонн про-
мышленных и бытовых от-
ходов. Каждый год свалки 
прирастают еще 70 милли-
онами тонн нового мусора. 
При этом на переработку 
или сжигание отправля-
ется не более 3 – 4%. Все 
остальное – складируется, 
увеличивая площадь рос-
сийских свалок на 500 ты-
сяч гектаров каждый год. 
Для сравнения: это пло-
щадь, равная территории 
Афанасьевского района 
Кировской области.

Решить проблему «захлам-
ления», увеличить количе-
ство перерабатываемых от-
ходов и со временем свести 
к минимуму число свалок 
и была призвана так назы-
ваемая мусорная реформа. 
Но что-то пошло не так.  

Как признаются экс-
перты, от первоначальной 
идеи её нынешний вариант 
отличается кардинально.

– Мы предполагали, что 
вся система утилизации му-
сора должна базироваться 
на основе саморегулирова-
ния. Ни о каком государ-
ственном участии и речи не 

было. Но вся наша работа 
была перечеркнута. В ок-
тябре-ноябре 2013 года от-
куда-то возникла позиция 
правительства, что нужно 
перейти от самоуправле-
ния к лицензированию. А 
это значит, в мусорную от-
расль должно прийти госу-
дарство, надзорные органы 
и все прочее, – рассказал в 
интервью изданию Znak.
com член комиссии по ТКО 
общественного совета Мин-
строя Владимир Кузнецов, 
стоявший у истоков из-
менений мусорной отрас-
ли. – Затем возникла идея 
региональных операторов. 
Планировалось, что эти 
операторы просто будут со-
бирать деньги и передавать 
их дальше на высший уро-
вень. По задумке, больше 
они ничего не должны были 
делать. Потом возникло 

представление о том, что 
региональные операторы 
существенно изменят си-
стему. Но все это ерунда, 
ничего они поменять не 
могут. Что мы видим сегод-
ня? Как были подрядчики 
и субподрядчики, так они и 
остаются. Только теперь их 
нанимают не управляющие 
компании, а региональный 
оператор. То есть деньги 
шли в один карман, а пой-
дут в другой — как бы госу-
дарственный.

По словам Кузнецова, 
идея организации мусора 
в России сегодня превра-
тилась в кабинетные игры 
где-то во власти и дележ-
ку огромного финансового 
пирога.

Это фиаско
Мусорная реформа на-

чалась в России вовсе не 1 
января 2019 года, а пять лет 
назад с принятием в 2014 
году Закона «Об отходах 
производства и потребле-
ния». И хотя принятию 
закона предшествовала 
длительная работа, именно 
этот год принято считать 
переломным для мусорной 
отрасли. Стоит ли гово-
рить, что за последние пять 
лет кардинальных измене-
ний в области обращения 
с отходами не произошло? 
Взять хотя бы Москву, где 
мусорные операторы за 
это время должны были 
построить необходимую 
инфраструктуру для ути-
лизации и сбора мусора. 
Результат их работы, или 
в их случае – ее отсут-
ствия, привел к массовым 
протестам в городах Под-
московья. Но ярче всего за-
явил о себе подмосковный 
Волоколамск, где из-за 
выброса ядовитых газов на 
мусорном полигоне «Ядро-
во» в больнице с признака-
ми отравления оказались 
более трех десятков школь-
ников. Тогда, в марте 2018 
года, разгневанные жители 
даже напали на губернато-
ра Московской области и 
главу Волоколамского рай-
она, приехавших на встре-
чу с горожанами, – губер-
натора закидали снежками, 
а главу района и вовсе из-
били.

И если даже в столице 
мусорная реформа не про-
думана и не подготовлена 
настолько, что ее реше-
но отложить еще на три 
года – Москва, так же как 
Санкт-Петербург и Сева-
стополь, получила право 
начать реализацию мусор-
ной реформы с 2022 года, – 
чего ждать в регионах?

Несмотря на недоволь-
ство жителей Кировской 
области в социальных се-
тях, на Всероссийскую ак-
цию экологического про-
теста в Кирове 3 февраля 
пришли не более 150 чело-

век. Но наша область оказа-
лась не самой неактивной: в 
полуторамиллионном Ека-
теринбурге протестовали 
160 человек, 70 – в милли-
онном Нижнем Новгороде, 
100 – в Нижнем Тагиле, 
около 50 – в Омске, в Но-
восибирске, Красноярске, 
Барнауле – несколько де-
сятков, в Тюмени – около 
100 человек, в Москве все 
ограничилось серией оди-
ночных пикетов, а в Респу-
блике Алтай акции и вовсе 
не состоялись из-за неяв-
ки участников. Самыми 
многочисленными стали 
протесты в Котласе и Ар-
хангельске – число участ-
ников, зафиксированных в 
каждом городе, превысило 
две тысячи человек.

Видимо, учтя урок, на 
кировский митинг 17 фев-
раля пришли уже более 
тысячи человек. Но и этого 
количества вряд ли будет 
достаточно, чтобы всерьез 
повлиять на ситуацию.

Самый высокий 
тариф

Если 350-тысячный Ар-
хангельск, выведший на 
улицы более двух тысяч 
человек, в основном про-
тестовал против ввоза в 
регион мусора из Москвы 
и Московской области, у 
Кировской области пово-
дов куда больше: необосно-
ванность и непрозрачность 
«мусорных» тарифов, про-
давливание властями строи-
тельства огромного полиго-
на рядом с густонаселенным 
пригородом Кирова, вероят-
ность ввоза мусора из сосед-
них регионов, неготовность 
регионального оператора 
своевременно вывозить 
мусор, неподготовлен-
ность мусорных площадок 
и отсутствие у муниципа-
литетов денег на их обо-
рудование, отсутствие со-
временных контейнеров и 
абсолютное непонимание 
населением сути и послед-
ствий «мусорной» рефор-
мы.

Социальные сети зава-
лены жалобами жителей 
сел и деревень, где из на-
спех установленных, пря-
мо в снег, часто без ножек 
или крышек, контейнеров 
мусор растаскивают вдоль 
улиц и дорог собаки и во-
роны. Да и добраться до 

Согласно нацпроекту 
«Экология», к 2024 году 
страна будет утили-
зировать до 36% всех 
образующихся твер-
дых коммунальных 
отходов. Напомним, 
на сегодняшний день 
эта цифра не превы-
шает 4%. По оценкам 
Минпромторга, России 
необходимо около 130 
мусороперерабатыва-
ющих заводов
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ближайшего контейнера, 
чтобы выбросить свой ме-
шок с мусором, тоже бы-
вает непросто. «У нас уже 
на всех столбах в центре 
развешали объявления, где 
будут стоять контейнеры – 
11 шт. На ул. Набережной 
– у д. 20 и 120. Это, что, я 
должна за 1,5 – 2 киломе-
тра нести свой пакет с му-
сором?» – возмущается в 
своем письме в нашу ре-
дакцию ветеран педагоги-
ческого труда Ольга Алек-
сандровна Терёшкина из 
поселка Красная Поляна. 
Нет, Ольга Александров-
на, не должны. Согласно 
требованиям СанПиН, 
мусорные контейнеры не 
могут располагаться бли-
же 20 метров и дальше 100 
метров от жилых зданий, 
детских и игровых площа-
док, мест отдыха и т.д. Эту 
информацию в материале 
порталу «Свойкировский» 
подтвердили в региональ-
ном министерстве энерге-
тики и ЖКХ и добавили, 
что пожаловаться на рас-
положение контейнеров 
можно или в местную ад-
министрацию, или регио-
нальному оператору.

Но самый вопиющий 
случай по отношению к 
населению, на наш взгляд, 
произошел в Свечинском 
районе. Здесь за вывоз му-
сора просят заплатить по-
койников.

– Приходят квитанции 
за январь по нашей деревне 
Рыбаковщина и в других 
деревнях на людей, кото-
рые умерли 7 – 8, 10 лет 
назад. На всех начислили. 
У моей сестры были про-
писаны четыре человека. 
Они уже умерли, а платеж 
пришел на всех, – расска-
зывает председатель Све-

чинского отделения пар-
тии Галина Манина.

Причем урегулировать 
вопрос с квитанцией не 
так просто: чтобы внести 
корректировку, свечинцам 
нужно ехать в соседний 
Шабалинский район – в 
Ленинское, где находит-
ся ближайшее отделение 
«Энергосбыта», потому что 
дозвониться до организа-
ции, со слов Галины Ива-
новны, тоже пока не полу-
чилось. И не платить по 
счету тоже нельзя – иначе 
начислят пени и приоста-
новят выплату льгот.

С перебоем работает и 
система вывоза отходов. 
Так, если в прошлом году 
глава Заксобрания Киров-
ской области обещал, что 
мусор будут вывозить даже 
у одинокой бабушки, жи-
вущей в отдаленном посел-
ке, то сегодня гендиректор 
регионального оператора 
Игорь Крысов говорит о 
возможности создания 
для таких труднодоступ-
ных территорий площадок 
временного накопления 
отходов, на которых мусор 
можно будет хранить до 11 
месяцев и потом вывозить. 
Но кто будет вывозить му-
сор из контейнеров на эти 
самые спецплощадки, если 
для мусоровозов эти райо-
ны труднодоступны? Уж не 
сами ли жители? И почему 
бы не сказать открыто, что 
эти спецплощадки, на кото-
рых мусор будут складиро-
вать аж на целых 11 меся-
цев, – по сути, те же самые 
свалки, от которых государ-
ство так желает избавиться, 
и почему жители сел и дере-
вень должны жить рядом с 
горой мусора?

К слову, одна из таких 
площадок, которую мест-

ные жители сначала приня-
ли за свалку, уже создана в 
Кирсе, правда, расположи-
лась она, вопреки законо-
дательству, в 200 метрах от 
местного пруда и в опасной 
близости от жилых домов.

«Нас заверили, что му-
сор хранится на бетонной 
площадке размером 20 на 
20 метров. Но при визу-
альном осмотре никакого 
бетонного основания нам 
обнаружить не удалось», 
– приводит слова местных 
жителей портал bnkirov.ru.

Добавляет масла в огонь 
и то, что за эту неподготов-
ленность мы, как обычно, 
платим рублем. Для жите-
лей Кирова размер платы 
за мусор составляет 4,91 
рубля с квадратного метра 
занимаемой площади, Ки-
рово-Чепецка – 4,73 рубля 
с «квадрата», для осталь-
ных – 114 рублей в месяц с 
человека.

И вне зависимости от 
того, кто будет мусорить: 
человек или «квадратный 
метр», с 1 июля раскоше-
литься придется еще боль-
ше. Уже летом цены на 
вывоз мусора вырастут на 
4,5% (с человека придет-
ся платить по 119 рублей 
в месяц, с «квадрата» – по 
5,13 рубля). Поскольку та-
риф установлен только на 
период до конца 2019 года, 
нетрудно догадаться, что 
с 2020 года ставка его ещё 
подрастет.

При этом даже сегодняш-
ний тариф – один из самых 
высоких в Приволжском 
федеральном округе. Так, 
из 14 регионов, входящих 
в ПФО, Кировская область 
на третьем месте по вели-
чине тарифа на вывоз му-
сора. Больше платят толь-
ко жители Нижегородской 

(143 рубля с человека в 
сельской местности и 5,55 
рубля с квадратного метра 
в многоквартирных домах) 
и Самарской (единый та-
риф – 117 рублей с челове-
ка) областей.

В большинстве других 
регионов размер тарифа не 
превышает 100 рублей с че-
ловека и 4 рублей с квадрат-
ного метра. Так, в Чувашии 
тариф установлен на уров-
не 76 рублей с человека, в 
Ульяновске – 87 рублей, в 
Марий Эл – 82 рублей, в 
Казани – 71,95 рубля для 
жильцов многоквартирных 
домов и 78,05 рубля – для 
жителей частного сектора. 
В Оренбургской области 
жильцы многоквартирных 
домов в городах заплатят 
101,7 рубля с человека, 
лица, имеющие частные 
дома в черте города, – 118 
рублей, а жители сельской 
местности – не более 89,8 
рубля. Но больше всего 
нас заинтересовала ситуа-
ция в Башкортостане. Там 
тариф на мусор до сих пор 
не утвержден. По сообще-
ниям исполняющего обя-
занности министра ЖКХ 
республики Михаила Ки-
реева, экономически обо-
снованная величина тарифа 
составляет 130 рублей в ме-
сяц для каждого прожива-
ющего в многоквартирном 
доме и 185 рублей – в част-
ном. С этим категорически 
не согласен исполняющий 
обязанности главы региона 
Радий Хабиров. На протя-
жении нескольких месяцев 
глава республики наста-
ивает, что максимальный 
порог тарифа не может пре-
вышать 70 рублей с челове-
ка в городах и 35 рублей – с 
жителей населенных пун-
ктов, где раньше мусор не 
вывозился вовсе.

– Других цифр я не при-
нимаю, и это не обсужда-
ется, – сказал Хабиров на 

оперативном совещании в 
правительстве республики 
4 февраля. – Решение по 
тарифам вызвано экономи-
ческим положением наших 
граждан – цены не должны 
бить по карману.

Неплохо бы поучиться 
у Хабирова и кировским 
политикам. Ведь даже при 
условии, что тариф в Ки-
ровской области – один из 
самых высоких, нашлись 
те, кто оказался им недо-
волен. Например, депу-
тат Кировской городской 
думы от партии «Единая 
Россия» Михаил Шихов, 
до 2018 года занимавший 
должность директора по 
развитию ООО «САХ», по-
считал, что региональный 
оператор «Куприт» несет 
убытки, из-за того что в Ки-
рове за мусор люди платят 
пропорционально занима-
емым помещениям, а не от 
числа проживающих. Такое 
мнение самый богатый де-
путат Кировской городской 
думы озвучил в эфире радио-
станции «Эхо Москвы».

Из чего состоит 
тариф на мусор?

Предполагается, что та-
риф покроет расходы на 
обезвреживание, захороне-
ние, сортировку, транспор-
тировку отходов, расходы 
на заключение и обслужи-
вание договоров, сбытовые 
расходы регионального опе-
ратора. Естественно, зна-
чительную роль в размере 
тарифа сыграла транспорт-
ная составляющая. Она в 
доле расходов регоператора 
занимает почти 60%. Благо-
даря единому тарифу и те, 
кто живут неподалеку от 
полигонов, и те, чей мусор 
будут увозить за сотни ки-
лометров, заплатят одина-
ково. На сегодняшний день 
в Территориальную схему 
по обращению с отходами 

Норматив Расчетная 
единица

Величина кубометров 
в год

Норматив накопления 
ТКО для Кирова

1 кв. м общей площа-
ди жилого помещения

0,0621

Норматив накопления 
ТКО для Кирово-Че-
пецка

1 кв. м общей площа-
ди жилого помещения

0,0598

Норматив накопления 
ТКО (для остальных 
населенных пунктов) 

1 человек 1,45 (в том числе 0,15 
– крупногабаритные 
отходы)

Тариф (стоимость 1 кубического метра мусора)

Для населения (с НДС) Для юр. лиц (без НДС)

С 01.01.2019 
по 30.06.2019

949,62 791,35

С 01.07.2019 
по 31.12.2019

992,81 827,34

г. Киров, ул. Милицейская, 62.

Окончание на стр. 6.
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включены 23 полигона. Но 
схема устроена таким об-
разом, что более половины 
всех ТКО области будут 
свозить на новый полигон 
в деревне Осинцы Сло-
бодского района, несмотря 
на огромное транспортное 
плечо. Сюда повезут мусор 
из Нагорска, Кирса, Омут-
нинска, Подосиновца и т.д. 
Но – на минуточку! 

Полигон в Осинцах – 
самый дорогой: стоимость 
захоронения здесь 1 кубо-
метра мусора составляет 
631 рубль, в то время как 
на других полигонах она 
варьируется от 60 до 200 
рублей.

– Безопасность дёшево 
стоить не может. Дорого-
визна стоимости полигона 
– это плата за безопасность 
жителей Слободского рай-
она, – так оправдал огром-
ную стоимость полигона в 
Осинцах вице-спикер ОЗС 
Роман Титов в интервью 
порталу ikirov.ru.

На наш взгляд, лучше 
всего жителей Слободско-
го района обезопасило бы 
отсутствие полигона. Тем 
более что, следуя логике 
Титова, остальные – якобы 
дешевые полигоны – не без-
опасны, но мусор-то мы на 
них по-прежнему свозим.

Но снова к Осинцам. 
Даже этого суперполигона 
хватит не более чем на 10 
лет: на 2 года рассчитана 
вторая, построенная, оче-
редь полигона и на 8 лет 
– проектируемая. Значит, 
уже через 10 лет перед об-
ластью вновь встанет во-
прос: куда девать мусор? 
Правда, согласно терсхе-
ме, к 2029 году в области 
планируют построить два 

Город мусорной славы
мусороперерабатывающих 
завода, 13 мусоросортиро-
вочных станций и 14 мусо-
роперегрузочных станций. 
Построят или нет – пока-
жет время, но деньги на 
всякий случай в тариф на 
вывоз ТКО уже заложи-
ли – 303 миллиона рублей. 
И это только в этом году. 
Еще 353 миллиона рублей 
в 2019 году планируется 
потратить на приобретение 
новой техники. Это так на-
зываемая инвестиционная 
составляющая. Справед-
ливо ли возлагать на нас 
с вами расходы по стро-
ительству новых инфра-
структурных объектов и 
покупать технику, которая 
перейдёт в собственность 
частных лиц или муници-
пальных образований, если 
мы уже платим налоги? 
Член комиссии по ТКО 
при Минстрое Владимир 
Кузнецов считает, что нет.

– Если так мыслить, тог-
да нужно создавать акцио-
нерное общество, а житель 
должен быть его акционе-
ром. Ему должно полагать-
ся определенное количе-
ство акций по цене, равной 
стоимости услуги по вы-
возу мусора. Но тогда как 
акционер человек должен 
спрашивать с руководства 
акционерного общества, – 
отмечает Кузнецов.

Куда «Куприт» 
потратит деньги?

Годовая прибыль реги-
онального оператора «Ку-
прит» – а она в 2019 году, 
при условии что все жи-
тели заплатят за мусор, 
должна достичь 2,3 мил-
лиарда рублей – распреде-
лится следующим образом:

36,4% – расходы на за-
хоронение ТКО (832 млн. 

руб.), включая расходы 
инвестиционного характе-
ра (28%) на строительство 
новых полигонов и приоб-
ретение техники;

5,2% – расходы на за-
ключение и обслуживание 
договоров (118 млн. руб.);

58,1% – расходы на 
транспортирование ТКО 
(1,33 млрд. руб.);

0,3% – предприниматель-
ская прибыль (6 млн. руб.).

Почти 60% всех денег – а 
это более 1,3 миллиарда ру-
блей – отдадут транспорти-
ровщикам отходов. Но что 
самое любопытное, практи-
чески вся эта сумма уйдет к 
фирмам, аффилированным 
уже упомянутому нами 
Михаилу Шихову – само-
му богатому депутату Ки-
ровской городской думы 
и бывшему директору по 
развитию ООО «САХ».

В компании ООО 
«ВЭК», которая будет вы-
возить мусор с юго-восто-
ка и юго-запада области, 
ему принадлежит 50% ак-
ций (по данным портала 
Rusprofile.ru), в компании 
«КДУ-3», выигравшей тен-
дер на вывоз мусора с севе-
ра и центра области, – 33%.

Вторые 50% акций в 
ООО «ВЭК» принадле-
жат экс-директору ООО 
«САХ» и товарищу Шихо-
ва Александру Хорошав-
цеву. Ему же принадле-
жит 33% доли в «КДУ-3». 
Кстати, именно Александр 
Хорошавцев является ру-
ководителем ООО «Цен-
тральный полигон», кото-
рое выступило заказчиком 
строительства полигона в 

января стало известно: 
правительство разработа-
ло меры, позволяющие аж 
на 30% снизить тарифы 
для населения… но при 
одном условии. Это ус-
ловие – раздельный сбор 
сухих (пластик, бумага, 
стекло и металл) и мо-
крых (преимущественно 
органические) отходов. 
Переход на отдельные 
контейнеры для сухих 
и органических отходов 
планируется осуществить 
до конца года.

Кроме того, для бедных 
и крупных регионов, где 
транспортные издержки 
существенны, рассматри-
вается возможность до-
полнительного финанси-
рования из федерального 
центра. Минприроды ранее 
сообщало, что обсуждает с 
Минфином возможность 
субсидирования тарифов 
региональных операторов, 
однако не уточняло под-
робностей.

Еще одна из мер, ко-
торая может способство-
вать снижению тарифов 
на вывоз мусора, – введе-
ние налоговых льгот для 
региональных операто-
ров. По словам заммини-
стра природы Владимира 
Логинова, правительство 
ведет работу по осво-
бождению компаний, 
оказывающих услуги 
по вывозу твердых ком-
мунальных отходов, от 
НДС и налога на при-
быль. Правда, в то, что 
тариф снизится пропор-
ционально размеру НДС 
на 20%, верится с трудом.

Начало на стр. 4 – 5.

Осинцах. Права на строи-
тельство «Центральному 
полигону» были переданы 
от предыдущего заказчи-
ка полигона в Осинцах – 
ООО «САХ». И, кстати, 
именно Хорошавцев, еще 
будучи директором САХ, 
активно продавливал стро-
ительство полигона в Сло-
бодском районе.

– Строительство нового 
полигона ТБО в Осинцах 
просто необходимо, – зая-
вил он на заседании комис-
сии по вопросам экологии 
и природопользованию 
Общественной палаты Ки-
ровской области в июне 
2017 года.

Как получилось так, что 
практически весь мусор ре-
гиона сосредоточится в од-
них руках, – вопрос откры-
тый. Только наши эксперты 
признаются: беда высоких 
тарифов и некачественных 
услуг – в монополизации 
рынка. Когда один чело-
век сам у себя заказывает 
проектирование и строи-
тельство полигона, а потом 
выигрывает три из четырех 
тендеров на вывоз мусора 
на сумму более 1,3 милли-
арда рублей в год и когда в 
регионе действует только 
один монополист – регио-
нальный оператор, о какой 
здоровой конкуренции и 
о конкурентных тарифах 
для населения можно гово-
рить?

Можно ли снизить 
тариф?

Но все же способ пла-
тить за мусор меньше 
есть. В последний день г. Киров, ул. Володарского, 167.
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Теперь размер долга по 
займам и потребитель-
ским кредитам сроком до 
года не может вырасти 
больше чем в 2,5 раза от 
взятой суммы. По займам 
до зарплаты размер долга 
не должен увеличиться 
больше чем на 3 тысячи 
рублей.

28 января 2019 года всту-
пили в силу нормы, огра-
ничивающие предельный 
уровень долга россиян. С 
этого времени задолжен-
ность заемщика по дого-
вору потребительского 
кредита сроком до 1 года, 
взятого в этом году, не мо-
жет вырасти более чем в 
2,5 раза от взятой суммы. 
Если долг достигнет этой 
отметки, то закон запреща-
ет дальнейшее начисление 
процентов, а также взима-
ние неустойки (штрафов, 
пеней), других платежей 
и применение к заемщику 
иных мер ответственности. 
При этом сейчас предель-
ного уровня задолженно-
сти по потребительскому 
кредиту не установлено. 
Поэтому долг может расти 
практически бесконечно до 
трех лет (срок исковой дав-
ности).

В дальнейшем, с 1 июля 
2019 года, ограничения со-
ставят двукратную сумму 
займа, а с 1 января 2020 
года предельный уровень 
долга будет еще ниже: он 
может вырасти только на 
1,5-кратную величину. 

Также вводится огра-
ничение ежедневной про-
центной ставки в 1,5% в 
день с одновременным 
ограничением предельно-
го значения полной стои-
мости кредита (займа). С 
июля 2019 года ежедневная 
процентная ставка будет 
снижена до 1% в день. 

Законодатели прописали 
специальные ограничения 
по займам «до зарплаты».

Это займы на сумму до 
10 тыс. рублей на срок до 
15 дней. Сумма начислен-
ных процентов по такому 
продукту не должна превы-
шать 3 тыс. руб. (или 30% 
от суммы займа, если на 15 
дней выдано менее 10 тыс. 
руб.). Ежедневная выплата 
по нему не должна превы-
шать 200 руб.

Все эти ограничения, от-
метим, действуют только 
по новым займам, взятым 
после 27 января.  
По материалам Gazeta.ru.

ВОПРОС-ОТВЕТ

«Работаю в клининго-
вой компании в Кирове. 
Уже несколько месяцев 
нам, дворникам, убор-
щикам и другим сотруд-
никам, не выплачивают 
зарплаты. Как нам полу-
чить наши деньги?»

Отвечает руководитель 
приемной Центра защиты 
прав граждан «Справед-
ливая Россия» Юлия Ка-
таева:

– В наш центр довольно 
часто обращаются гражда-
не, заявляющие о невыпла-
те зарплаты. В последнее 
время массовые обраще-
ния были от сотрудников 
клининговой компании и 
частного охранного пред-
приятия. Обе организации 
работаю в Кирове. В ходе 
проведения консульта-
ций обычно выясняется, 
что трудовой договор при 

трудоустройстве заклю-
чен не был либо заключён 
договор на оказание услуг 
(выполнение работ), то 
есть не трудовой, а граж-
данско-правовой договор.   

В случае если с работ-
ником заключен граж-
данско-правовой договор, 
взыскание заработной 
платы невозможно, мож-
но лишь требовать оплаты 
выполненных работ (ока-
занных услуг) по договору 
в соответствии с Граждан-
ским кодексом РФ. В ка-
честве доказательств для 
суда нужно будет предста-
вить договор выполнения 
работы (оказания услуг), а 
также акты выполненных 
работ (оказанных услуг), 
подписанные обеими сто-
ронами.

В случае если с работни-
ком не заключен договор 

при трудоустройстве, то 
в соответствии со статьей 
16 Трудового кодекса РФ 
трудовые отношения меж-
ду работником и работода-
телем возникают также на 
основании фактического 
допущения работника к 
работе.

Можно также признать 
в судебном порядке граж-
данско-правовой договор 
трудовым. Отличие тру-

дового договора от граж-
данско-правового состоит 
в том, что:

– по трудовому дого-
вору работник выполня-
ет конкретную работу, 
согласно должностным 
обязанностям, установ-
ленным для данной долж-
ности; 

– режим работы строго 
регулируются правилами 
внутреннего трудового 

распорядка (графиком ра-
боты);

– в своей работе работ-
ник руководствуется при-
казами и инструкциями, 
полученными от работода-
теля;

– ведется кадровая до-
кументация (табели, гра-
фики и т.д.);

– работа носит постоян-
ный характер (не разовые 
задания).

При работе по граждан-
ско-правовому договору 
исполнитель (подрядчик) 
сам определяет режим ра-
боты, а также способы и 
методы выполнения работ 
(оказания услуг).

Важно помнить, что 
срок для обращения в суд 
с исковым заявлением об 
установлении факта тру-
довых   отношений со-
ставляет всего 3 месяца. 
Срок исковой давности 
о взыскании заработной 
платы составляет один 
год.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Размер процентов 
по потребкредитам 
ограничили

«Уважаемые сотрудники 
редакции «Время справед-
ливости на Вятке»! Просим 
вас написать статью в газету 
с фотографией и благодар-
ностью – о нашем предсе-
дателе отделения партии 
«Справедливая Россия» в 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Пижанском районе Юрии 
Петровиче Скрипине.

Это умный, талантливый, 
душевный, отзывчивый че-
ловек, который ежегодно 
помогает людям с ограни-
ченными возможностями 
здоровья в проведении ме-
роприятий, посвященных 
Международному дню ин-
валида.

В предыдущие годы 
Юрий Петрович сам писал 
сценарии, был отличным 
ведущим. Его проникно-
венная, эмоциональная 
речь заставляет слушать и 
слушать! А как он читает 
стихи, поёт! 

Детям-инвалидам помог 
в приобретении спортивной 

формы для выступлений на 
районных и областных со-
ревнованиях «Улыбка». С 
ним можно проконсульти-
роваться по всем вопросам 
и получить совет. Он регу-
лярно проводит мероприя-
тия, праздники, собрания, 
встречи, поздравляет с юби-
леями и дарит хорошие по-
дарки.

Юрий Петрович  – чело-
век с большой буквы, помо-
гает школьникам, больным, 
одиноким и многодетным 
людям». 

Лидия Михайловна Ле-
бедева, председатель рай-
онной общественной орга-
низации инвалидов КОО 
ВОИ.

Уважаемые читатели! Мы продолжаем подписную кампанию на нашу газету на весь 
2019 год. Если вы хотите получать газету «Время справедливости на Вятке», следуйте 
инструкции.

ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ

Как вернуть зарплату



стр. 8

ОБО ВСЁМ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

ВРЕМЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТИОбщественно–политическое издание «Время          

справедливости на Вятке» (12+). 
№ 1 (54)/27.02.2019 г.
Учредитель – Региональное отделение политиче-
ской партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Кировской 
области.

Председатель редакционной коллегии – 
С.А. Доронин, Председатель Совета регионального 
отделения политической партии.
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Кировской области.
Главный редактор – К.В. Казакова.
Дата подписания в печать: 26.02.2019 г.
Подписано в печать: по графику – 10:00, 

фактически – 10:00.
Дата выхода: 27.02.2019 г. Тираж: 44000 экз. 
Заказ: № 244. Распространяется бесплатно.
Адрес издателя и редакции юридический: 
610017, г. Киров, Октябрьский проспект, 125, оф. 303.
Адрес издателя и редакции фактический: 610017, 
г. Киров, Октябрьский проспект, 125, оф. 301.

E-mail: pr-spr@mail.ru. Тел. (8332) 40-53-97.
Отпечатано: с готового оригинал-макета в ООО 
«Феникс», адрес юридический: 127055, г. Москва, 
туп. 1-й Тихвинский, д. № 5 – 7, помещение 1, комн. 
8, офис № 9, адрес фактический: 610014, г. Киров, 
ул. Щорса, д. 95, офис 108, тел. 8 (8332) 703-308, 
ИНН 7707414915. Печать офсетная, объем 2 п.л.

Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций по Кировской области, 
свидетельство ПИ № ТУ 43-201 от 21 января 2010 года.

на Вятке

Классический французский омлет 
с сыром

Ингредиенты. Яйцо ку-
риное – 3 шт., молоко – 1 
ч.л., сыр – 50 г, сливочное 
масло – 1 ст.л., соль, перец 
– по вкусу.

Приготовление. Шаг 1. 
Тщательно взбиваем яйца с 
молоком – лучше обыкновенной вилкой.

Шаг 2. Растапливаем на сковороде сливочное масло. 
Сковорода должна быть достаточно разогрета, иначе ом-
лет не получится воздушным.

Шаг 3. Как только масло перестанет пениться, вылива-
ем на сковороду яйца с молоком – так, чтобы они покры-
ли всё дно. Нужно немедленно поднять ту часть омлета, 
которая прихватилась, чтобы яичная смесь под нее затек-
ла. Повторяем так несколько раз, слегка покачивая ско-
вороду, чтобы омлет быстрее прихватился со всех сторон.

Шаг 4. За минуту до полной готовности распределяем 
тертый сыр по одной половине омлета и готовим еще се-
кунд 20.

Шаг 5. При помощи лопатки заворачиваем омлет, на-
крыв сырную половинку другой. Выключаем огонь и 
оставляем готовиться еще секунд на 30 – 60.

Пирог с тыквой и сыром
Ингредиенты (на три порции). Тесто: мука – 200 г, сли-

вочное масло – 120 г, вода – 2 ст. л., соль – по вкусу.
Начинка: тыква – 300 г, сахар – 1 ст. л., сыр – 150 г, 

тыквенные семечки – 1 ст. л., сливочное масло – 20 г.
Приготовление. Шаг 1. В муку добавляем щепотку 

соли, нарезаем холодное сливочное масло и перетираем с 
мукой, добавляем воду и быстро замешиваем тесто. От-
правляем в холодильник на 30 минут. Шаг 2. Раскатыва-
ем тесто и выкладываем в форму. Шаг 3. Тыкву нарезаем 

РЕЦЕПТЫ / ЗАВТРАКИ

Дорогие женщины!
Наступает весна и са-

мый первый её праздник –            
8 Марта.

Как День защитни-
ка  Отечества для нас – 
праздник мужественности, 
стойкости и отваги, так 8 
Марта – символ женствен-
ности, красоты и нежности.

Каждый год я, как и все 
мужчины планеты, спешу 
поздравить своих дорогих 
женщин – жену, дочь, а те-
перь ещё и внучку, – чтобы 

ещё раз выразить нашу любовь и заботу.
Весна – время расцвета, зарождения новой жизни и веры 

в лучшее. Но в то же время 8 Марта – очень ответствен-
ный день и хороший повод для нас, мужчин, задуматься и 
вспомнить о том, что мы должны быть вашей опорой и за-
щитой. А заодно поблагодарить женщин за их заботу, за 
то, что оберегаете домашний очаг. Сказать спасибо за то, 
что в трудные времена готовы подставить нам, мужчи-
нам, свое плечо и вместе с нами преодолевать трудности.

Спасибо вам за этот прекрасный праздник, за ещё один 
повод сказать вам слова благодарности. Пусть в вашей 
жизни будет больше светлых и радостных, поменьше не-
настных дней. Пусть будут рядом дорогие, любимые люди 
и пусть удача сопровождает ваши дела.

Депутат Государственной думы Вадим БЕЛОУСОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Какаду. Енот. Сосед. Тело. Опак. Гол. Звон. Ука. Жар. Утконос. Ро. Баян. Пике. Опорос. Гусар. Весы. Осло. Канва. Дядя. Бас. Агроном. Сила. Кара.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Мане. Заварушка. Лувр. Асс. Тахо. Аноа. Гну. Провал. Куско. Трио. Сага. Лыко. Песо. Поводок. Нептун. Исе. Яна. Вода. Корк. Сидор. Квас. Еры. Яма.

тонкими кусочками и выкладываем поверх 
теста, посыпаем сахаром и кусочками сли-
вочного масла. Отправляем в разогретую 
до 200 °C духовку на 20 – 35 минут, время 
зависит от сорта тыквы, она должна стать 
мягкой. Шаг 4. Достаем и посыпаем сыром 
и очищенными семечками, возвращаем в 
духовку на 10 минут. Шаг 5. Достаем, осту-
жаем несколько минут и подаем к столу.

Сметанные лепёшки 
с сыром и зеленью

Ингредиенты. Зелень – 100 г, тертый 
сыр – 200 г, яйцо куриное – 2 шт., смета-
на – 200 г, пшеничная мука – 2 ст.л., расти-
тельное масло – 2 ст.л.

Приготовление. Шаг 1. Выкладываем 
все продукты сразу: тертый сыр, два яйца, 
сметану, нашинкованную зелень и две сто-

ловые ложки муки. Шаг 2. Смешиваем все 
ингредиенты ложкой до однородной мас-
сы, но не взбиваем – это важно. Шаг 3. На-
ливаем на сковороду растительное масло 
и выкладываем полученную массу. Шаг 4. 
Обжариваем лепёшки до золотистого цве-
та с двух сторон на среднем огне. Первую 
сторону обжариваем под крышкой, затем 
аккуратно переворачиваем и жарим без 
крышки. В общей сложности это займёт 12 
минут. Шаг 5. Выкладываем лепёшки на 
тарелку и отрезаем ароматные кусочки.


